

LA ATALAYA

ADMINISTRACION Y TALLERES

Puerta la Sierra, 2, planta 1ª

FRANQUEO SOBRESUADO

DIARIO DE LA MAÑANA

Teléfono número 139

SANTANDER. Miércoles 28 de julio de 1915

AÑO XXIII.—Número 5.626

REDACCION

en Francisco, núm. 23, principal.

Número suelto 5 céntimos

Airaseado 25 céntimos

SANTANDER

Día 28.—Miércoles.—San Víctor, San Nazario, San Celso, San Euladio, mártires, y San Ildefonso.

Día 29.—Jueves.—Santas Marta, Serafina y Beatriz, vírgenes, San Félix y San Próspero.

José Palacio
MÉDICO-CIRUJANO
VIAJE QUIRÚRGICO, ENFERMEDADES DE LA MUJER
Consulta general, operaciones del SUELO y sus derivadas.
Consultas de caso y medicina a casa, de 10 a 12.
CALLE DE BURGOS, 1, SEGUNDO.

CARLOS M. CONACHY
DENTISTA
CALLE DE CASTELLAN, NÚM. 4

Dr. CORPAS—Oculista
San Francisco, 15.—De 9 a 3

A. Camisón
OCULISTA
Consulta de doce a una en Wad-Rán, 7, 1.
En el Sanatorio Madrass, de cuatro a cinco.

Vega Quintanilla DENTISTA
Haraán Cortés, 1, (Arcos de Dóriga)

QUE DULCE AMBROSIA!

Pobrecita joven,
Desgraciada niña,
Sus manitas de nácar temblaban,
Se cerraba su débil pupila,
Y los labios, que gracia ostentando
Copiaron un día
Del sol brillante
Las fulgurantes tintas
Tenidas de plomo,
No veía la dulce sonrisa,
Del dolor recitada en el lecho,
De penas moría.
Pobrecita joven,
Desgraciada niña,
Mas gustaron sus labios un néctar,
Que a los mundos un vaso otorga,
Y al instante brillaron sus ojos,
Y cobraron a sus miembros la vida.
¡Qué grato el VINO OVAL!
¡Qué dulce ambrosia!

Una artista y una tendencia

De intento he esperado para traer estas líneas a que se manifestaran todas las opiniones respecto a la exposición de los pintores integros que tanto interés despertó hace unos meses entre los elementos cultos de Madrid trayendo la atención sobre una artista montañesa a quien el anhelo de desenvolver sus raras aptitudes alejarse de España desde bastantes años. Este voluntario destierro acabó por hacer de ella casi una extranjera en su patria que puede decirse ignora su verdadera y sorprendente personalidad llamada quizás chocar con una masa inerte de prejuicios, de ideas preconcebidas capaces de acobardar el alma mejor templado. Pero es María Gutiérrez Cueto una formidable luchadora; su tenacidad, su amor al arte, ardiente y desinteresado hasta el heroísmo; su espíritu independiente rebeldado a toda cindadilla, desdeñoso del éxito fácil y bastardo; la conquistaron pronto allá en la *Ville Lumière*, el respeto de cuantos artistas la conocían. Los mismos que encarnizadamente rivalizaban con ella, una vez con vehemencia entusiasmo; otras con acervo rencor rendían homenaje al merito extraordinario.

La jornada regia

La familia Real
El Príncipe don Alfonso y sus hermanos salieron ayer de Palacio a las diez de la mañana.
Dieron un paseo en automóvil por la población y marcharon por la carretera de Pefiascastillo, regresando a Palacio a las doce.
La acompañó la señora marquesa de Salamanca.
La Reina doña Victoria no salió de Palacio por la mañana.
En la playa solo estuvieron los hijos de los infantes don Carlos y doña Luisa, los cuales visitaron la exposición de flores como decimos en otro lugar de este número.
Por la tarde los infantes estuvieron en varios comercios de la población haciendo compras.
Entre otros establecimientos visitaron los almacenes de «El Águila» en la calle de San Francisco.

Liga oficial de Contribuyentes

Bajo la presidencia de don Pedro A. Santuste y con asistencia de los vocales señores Riva Lara, Díez Tijera, Gutiérrez, Vaqueo, Rodríguez Argüelles y Córdoba, celebró sesión la Liga de Contribuyentes.
Se aprobó el acta de la anterior.
Se da cuenta de los asuntos de trámite pendientes aprobados.
A propuesta del señor Díez Tijera se acuerda denunciar a la Junta de Sanidad, el estado de la mancha de Albarada por lo que pueda afectar a la higiene.
La Junta lamenta que las entidades locales no puedan prestar su concurso económico a la Liga para llevar a efecto el público certamen de Memorias sobre los distintos aspectos

de nuestra industria y comercio, indican los señores para su mayor desarrollo, según propuso el sociado don Agel Correa. También se acuerda dar las gracias a la Unión Cantábrica Comicial por el valioso ofrecimiento hecho para indicado fin.
El señor Díez Tijera propone que se estudie, si es posible, la información pública sobre el uso de las empresas de electricidad por el pudiera la Liga adherirse a las protestas presentadas.
Se consigna en acta el sentimiento de la Junta por el fallecimiento de los socios don Jacinto Pombó y don Antonio Fernández Castañeda.
El vicepresidente señor Santuste manifiesta a sus compañeros de la directiva, que por asuntos de orden puramente particular, que considera de delicadeza, se vé en la necesidad de presentar la dimisión de su cargo.
La Junta acuerda no admitir dicha dimisión y concederle tres meses de licencia.
Después de deliberar sobre otros asuntos, se levantó la sesión.

Ateneo de Santander

Exposición artística
En el vestíbulo del Ateneo ha quedado instalada una Exposición de los cuadros del joven pintor don Angel Soto.
Durante hoy miércoles y también el jueves y viernes, podrá visitar el público la Exposición, de nueve a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde.

UN EPISODIO INTERESANTE

Hablando con los tripulantes de un submarino
El «U 39»
Ayer tuvimos ocasión de hablar con nuestro particular amigo el capitán del *Peña Angustina*, don Meuricio García, y de sus labios dimos detalles interesantes de su encierro en las costas francesas con el submarino alemán *U. 39*.
Aunque ya se ha hablado de este asunto, algunos de los detalles que nos facilitó nuestro amigo nos parecen tan interesantes que nos vaciamos en hacerlos públicos.
El encuentro tuvo lugar durante el viaje del vapor santanderino de nuestro puerto a Ardrossa (Escocia), con cargamento de mineral.
Ya había rebasado el vapor, el faro de Oubet a una distancia de catorce millas, y él iba navegando unas tres horas con rumbo a las costas inglesas, cuando a eso de las tres y media de la tarde, el oficial de guardia divisó un submarino que se acercaba a cortar la derrota.
Avisado el capitán señor García, subió este el puente y sin esperar a señal alguna ordenó que se parase la máquina.
El submarino se acercó rápidamente al buque, y al estar a una prudente distancia hizo en su mástil el pabellón de guerra de la armada alemana. Esseguida largó la señal «deténgase usted», señal innecesaria pues como decimos el *Peña Angustina* se había detenido y esperaba tranquilamente los acontecimientos. Nuevamente en el mástil del submarino apareció otra señal. Preguntaban a los españoles:—¿A dónde van ustedes?
Desde el *Peña Angustina* se respondió que a Ardrossa y entonces desde el submarino se ordenó al barco español que se arrojase un bote al agua, y en él se embarcase un oficial para hacer entrega de la documentación.
En el bote embarcó el propio capitán señor García, que no tardó en llegar al costado del sumergible siendo invitado a pasar a bordo.
Este era el *U. 39*, y a juicio del señor García desplazaba unas 500 a 600 toneladas. En su torrecilla estaba el comandante, de unos treinta y uno o treinta y dos años de edad, y un oficial más joven aún. El comandante hablaba francés y el oficial se expresaba en inglés con toda corrección.
Ave ellos tenían extendida una carta de aquella parte que los marinos llaman el canal inglés.
Los alemanes piden naranjas mandarinas.—Un oficial obsequiado en la cámara del «Angustina»
Al enterarse de que el *Angustina* llevaba mineral de hierro a Inglaterra exclamó el comandante.
—No saben ustedes que es contrabando de guerra?
El capitán español trató de sincerarse, alegando ignorancia y entonces el marino alemán pidió un libro en que constaban los productos considerados como contrabando. También pidió un diccionario y examinó durante algún rato el manifiesto de la carga.
A continuación mostró la carta marítima al señor García, y le pidió que le indicase sobre ella el punto en que se hallaban.
Sin duda habían creído de observación aquel día, y no habían podido situarse.
El señor García accedió de buen grado al ruego y al inclinarse sobre la carta, para marcar el punto, vió unas rayas y unos nombres a lápiz en las proximidades de la situación del submarino.
—¿Son barcos que han echado ustedes a pique?—preguntó.
Los alemanes esquivaron la contestación y le preguntaron a su vez si llevaba frutas frescas a bordo.
—¿Tienen ustedes naranjas mandarinas?—dijo uno de ellos.
Al responder afirmativamente el señor García no ocultaron su júbilo. Sin duda llevaban muchos días sometidos a un régimen alimenticio de conservas, y las frutas españolas eran un aspecto de más que les caía del cielo.

El capitán español recibió la seguridad de que podía continuar su viaje, y el oficial alemán que acompañaba al comandante embarcó con él en el bote para recoger en el vapor español las codiciadas frutas.
Al entrar en el camarote del *Angustina*, el capitán alemán no pudo reprimir una frase de admiración.
—¡Ah, qué hermosa!—dijo—, midiendo con los ojos la altura del techo.
La prolongada reclusión en el submarino, sin sitio para revolverse, sin aire para respirar, hacía, sin duda, que a los ojos del marino alemán, la humilde cámara de un vapor de carga apareciera como un portento de capacidad y de confort.
Los españoles invitaron a su huésped a tomar unas copas de curaçao, y mientras las apuraban el teutón charló saludamente.
Dijo que los cuatro puntos que el señor García había visto en la carta del submarino marcaban los lugares en que habían sido echados a pique el día anterior cuatro buques ingleses.
—Estamos deseando disparar los torpedos que nos quedan—agregó—para regresar a Alemania y descansar.
—¿Qué se piensa en España de la guerra? preguntó a nuestros compatriotas.
—Que será muy larga le respondieron.
El se limitó a contestar con una muestra de interpretación dudosa. El señor García le trajo en el asiento de que les importaba poco a los alemanes.
Le ofrecieron periódicos españoles que no aceptó pues dijo que estaba al tanto de lo que ocurría en España.
Un vapor francés a la vista.—A eso de las once con el submarino.
Mientras tenía lugar esta conversación fué avistado un buque de la armada francesa.
Había desabietado sin duda al submarino y se acercaba rápidamente a él y al *Angustina*. Distaría unas 7 millas.
El oficial alemán le observó atentamente sin dar muestras de sobresalto, apuró la copa, estrechó las manos del capitán y de los oficiales españoles, recogió un cajón de frutas que le ofrecieron y regresó donde sus compañeros.
En el submarino se hizo rápidamente zafarrancho de combate y dió principio la inmersión. Tardaría unos tres minutos en desaparecer bajo las aguas. El barco francés había roto ya el fuego y un proyectil levantó una tromba de agua cerca del lugar donde el submarino se había sumergido.
Los disparos no hicieron blanco, pues desde la cubierta del *Angustina* se vió al cabo de algún rato reaparecer el periscopio del submarino a bastante distancia. Después desapareció y ya no se volvió a ver.
El buque francés que parecía un *Yatch* armado en guerra siguió su rumbo empeñado en buscar al audaz sumergible, y el *Peña Angustina* pudo continuar su viaje felizmente.
Es la segunda vez
Esta es la segunda vez que el *Peña Angustina* ha sido detenido por los submarinos alemanes.
La primera vez, hace unos meses, le detuvo el *U 28* a la entrada del mar de Irlanda. Tampoco entonces tuvo el encuentro consecuencias funestas para los marinos montañeses.

El nuevo coronel

Se ha concedido el mando del regimiento de Valencia que guarece esta plaza al coronel de infantería don Francisco Arifañano Pino.
El nuevo coronel mandaba en la actualidad el regimiento de la Constitución de guarnición en Pamplona.

Las regatas

Mañana, jueves, a las cuatro de la tarde, se celebrará una regata de «monotipo» tripulados por señoritas.
Estas regatas continuarán los días 5 y 15 de agosto por la mañana.
El primer premio consiste en adjudicar por un año la copa reglada por el señor Pérez Lemaur y la posesión definitiva de la copa del señor marqués de Mercedal.
El segundo premio es una copa de los señores Sucesores de Correa.

La exposición de flores

Ayer, como habíamos anunciado se inauguró la exposición de flores, plantas y pájaros instalada en el pabellón de la Alameda de Oviedo.
Como último día, la exposición estuvo muy concurrida habiendo muchos expositores que liquidaron las existencias.
A las once de la mañana estuvieron visitando la exposición los infantes don Carlos y doña Luisa siendo recibidos y acompañados por el alcalde don Juan José Quintana, el distinguido expositor don Alberto Corral y el secretario de la Cámara Agrícola don Pablo Lastra y Eterna.
Doña Luisa, que es muy entendida en floricultura, se detuvo largo rato ante todas las instalaciones haciendo observaciones muy interesantes y que demostraban sus conocimientos en el cultivo de las plantas y designando por sus nombres científicos hasta algunos ejemplares poco comunes.
Tuvieron los infantes amables elogios para los expositores y frases de aliento para esta clase de concursos que tanto dice a favor de la cultura de un pueblo.
Las floristas señoras hijas de Gutiérrez formaron con flores de todos los expositores un precioso ramo que ofrecieron a la infanta doña Luisa y el expositor don Alfredo Galia

no obsequió también a sus Altezas con una hermosa canastilla de frutas.
Además don Alberto Corral ofreció enviar a Su Alteza unos preciosos ejemplares de guisantes de color.
Por la tarde se adjudicaron los premios, haciéndose la calificación por los expositores en votación secreta ordenada por secciones.
El fallo fué el siguiente:
Presentación de macizos.—Don Alberto Corral y don Mariano Morales.
Plantas.—Señoras hijas de Gutiérrez, don Agustín Escalante e hijos, don Gregorio de la Fuente, don Joaquín Escalante, don Francisco San Martín y don Ramón Escalante.
Flor cortada.—Don Fernando D. de la Guerra.
Cultivo especial de plantas.—Don Esteban Amorrueta.
Arquitectura paisajista.—Don José Laguilón.
Frutos.—Don Alfredo Galiana.
Palomas «señoras».—Don Angel Regil.
Palomas de adorno.—Don Augusto Perogordo.
Palomas comunes.—Don Laureano Cuesta y don Julio Fernández.
Crianza de canarios.—Don Arturo Villegas, doña Cristina Cobo, doctor Morales y señoras hijas de Gutiérrez.
Premios de cooperación y medalla.—Don Federico Iriarte de la Banda, por sus preciosas palomas.
Don Sixto González, por sus palomas marroquinas.
Don José Izguirre, por su instalación sericultural.
A todos los expositores premiados se les hizo entrega de artísticas medallas de oro.

Salmantinas

El tren botijo
Hay una animación enorme para el tren especial que ha de salir de aquí el 31, a las seis y media de la tarde, para hacer su entrada solemne en esa hermosa tierra, a las seis de la mañana del día 1.º de agosto, entre el cobetoso incensante, el sonar de la música y el aplauso de los nobles y hospitalarios montañeses que han de ir a la estación a darle la bienvenida.
Las corridas de la Prensa han despertado aquí—donde las cosas de toros eclipsan a todas otras por graves que sean—una gran expectación, que se traduce en continuos pedidos de billetes para la excursión a Santander, que ha de ser animadísima.
Los exploradores salmantinos se preparan para la fiesta de la «promesa» de su bandera y cuentan con que los exploradores montañeses cumplan la promesa que solemnemente hicieron en Zamora: de asistir al solemne acto cuando en aquella hermosa y simpática ciudad se reunieran las tropas de Salamanca, de Santander y de Toro, para el mayor esplendor de la jura de la bandera de la tropa salmantina...
Y el que quiera entender... que entienda.
EL CORRESPONSAL.
Salamanca 28 de julio de 1915.

Tiro Nacional

Ayer a las cuatro de la tarde celebró sesión el comité directivo de esta sociedad.
Se dió cuenta de varios asuntos que había pendientes de resolución, entre los cuales figura el de adquisición por el Ministerio de la Guerra de terrenos para campo de tiro. El expediente se halla en tramitación y próximo a terminarse.
El excelentísimo señor general don Francisco Ampudia, presidente del Comité, presentó la dimisión de la presidencia por tener que ausentarse de Santander con motivo del nuevo cargo para el que ha sido designado y manifestó que sentía verse obligado a dejar de presidir el comité.
Este en pleno deploró la marcha del general Ampudia, el cual fué nombrado por unanimidad presidente honorario y delegado de la representación de Santander ante la Junta Central de Madrid.
También se acordó que el vicepresidente don José María de Pareda se hiciera cargo provisionalmente de la Presidencia y que el día 5 del próximo mes de agosto se reuniera la asamblea general de la Sociedad en Junta extraordinaria para nombrar nuevo presidente.
La reunión se celebrará dicho día a las cuatro de la tarde en la Alameda de Jesús de María número 24, principal, sacreclándose a todos los socios la más puntual asistencia.

Salón Pradera

A las siete de la tarde se puso ayer en escena la preciosa comedia de Matías Sierra que lleva por título *Madrid*.
La interpretación que la excelente compañía de Lara dió a la delicadísima comedia es superior a toda ponderación. Rafaela Abadía encarnó admirablemente el papel difícilísimo de María Ana matándole y dándole todo el relieve que le dio el autor. Hace de este papel una verdadera y magnífica creación.
Igual podemos decir de la señora Alba y de la señorita Pardo que estuvieron irreprensibles. También rayaron a gran altura los señores Manrique y Peña.
Por la noche a las diez y media se estrenó la comedia bafa en tres actos escrita en francés por Paul Gayral y traducida y adaptada al castellano por don José Juan Cedenas con el título de *Mi tia Ramona*.
La obra es un vodevil de los más disparatados que hemos visto. Los autores se proponen solo hacer reír al público sin reparar en la verosimilitud de los medios, y haciendo honor a la justicia confesamos que lo consigueron.
El público no cesó de reír un solo momento con carcajadas francas y sonoritas. Fué, pues, un éxito de risas.
En la interpretación se distinguieron la señora Alba, que hizo una *tia Ramona* deliciosísima; la linda y gentil Mercedes Pardo, imitable en el papel de Albertina; la señora Seco y los señores Manrique y Balaguer.
Párrafe aparte merece el señor Mora, que acertó a dar al grotesco papel de señor Moran todo el caricaturesco relieve que requiere el argumento.
Hoy, a las siete y media, se pondrá en escena *El Abolengo* la preciosa comedia de Linares Rivas.
A las diez de la noche, se representarán *Las Cacañas* estando invitadas a esta función Sus Altezas Reales.

Notas militares

Servicio de plaza y cuorpe para hoy
Jefe de día, teniente coronel, don Francisco Clair.
Imgharria, comandante, don Antonio del Río.
Cuartel, capitán don Francisco Búrgués, Hospital y provisiones, otro don Manuel López.

Los infantes a Pradera

Hoy, a las diez en punto de la noche, se celebrará en el Salón Pradera una función a la que asistirán los infantes don Carlos y doña Luisa.
Se pondrá en escena la divertida comedia *Las Cacañas*.

Colonia escolar

Procedente de San Sebastián llegó ayer a esta capital una Colonia Escolar compuesta de veintidós niños.
Fuera recibidos en la estación por la banda de los exploradores montañeses y numeroso público.
En un vaporcito se trasladaron los niños a Pedrosa.

TEATROS

Principal

La comedia romántica de los hermanos Alvarez Quintero titulada *El duque de El* fué anoche estrenada en Santander por la compañía Guerrero Mendoza con un éxito franco y expontáneo.
La nueva producción de los ilustres autores es un episodio novelesco e interesante de la vida andaluz en 1916; la acción se desarrolla en Sevilla, y toda la trama gira en torno de las andanzas que corre en la ciudad de Guadalupe un pícaro redomado, aventurero, simpático, valiente e ingenioso que se atribuye el falso título que dá nombre a la comedia. Constituyen ésta una serie de cuadros de la época, primorosamente dibujados, de fácil fuido e legatso diálogo, retratos fidelísimos del ambiente de aquel tiempo pintoresco que nuestros mejores artistas inmortalizaron en el lienzo.
El público escuchó con religioso silencio todas las escenas y aplaudió ruidosamente al final de todos los cuadros y actos, obligando a presentarse en escena a los afortunados intérpretes, que realizaron una primerosa labor.
La señora Guerrero, encargada de un personaje adecuadísimo a sus facultades, supo darle un vigor y un relieve superiores a toda ponderación; el señor Díaz de Mena, que lleva todo el peso de la obra, caracterizó y dió a la perfección el interesante protagonista; el señor Thuiller bordó dos papeles epícolos que le valieron ruidosas ovaciones, y el señor Santiago, delicioso, fué objeto de unánimes elogios por su constante aliento.
El vestuario, impecable, fué fiel reflejo de la época, y magnífico el decorado en general, sobre todo el del último cuadro, maravilloso de efecto y perspectiva, así como el que correspondió al cuadro titulado *Saetas del pecado mortal* nos pareció verdaderamente lamentable.
SS. AA. los infantes don Carlos y doña Luisa asistieron al espectáculo desde el palco de la excelentísima Diputación.

Para hoy

1.º Estreno del drama en dos actos, en prosa, original de M. Paul Hervieu, traducción de don Jacinto Baavente, *El destino manda* (Lo destina este maître).
2.º Estreno de *Las cartas de la monja* segunda jornada del drama místico en verso, de don Eduardo Marquina Teresa de Jesús.
3.º Estreno de *La muerte en Alba* tercera jornada del drama místico en verso, de don Eduardo Marquina Teresa de Jesús.

Salón Pradera

A las siete de la tarde se puso ayer en escena la preciosa comedia de Matías Sierra que lleva por título *Madrid*.
La interpretación que la excelente compañía de Lara dió a la delicadísima comedia es superior a toda ponderación. Rafaela Abadía encarnó admirablemente el papel difícilísimo de María Ana matándole y dándole todo el relieve que le dio el autor. Hace de este papel una verdadera y magnífica creación.
Igual podemos decir de la señora Alba y de la señorita Pardo que estuvieron irreprensibles. También rayaron a gran altura los señores Manrique y Peña.
Por la noche a las diez y media se estrenó la comedia bafa en tres actos escrita en francés por Paul Gayral y traducida y adaptada al castellano por don José Juan Cedenas con el título de *Mi tia Ramona*.
La obra es un vodevil de los más disparatados que hemos visto. Los autores se proponen solo hacer reír al público sin reparar en la verosimilitud de los medios, y haciendo honor a la justicia confesamos que lo consigueron.
El público no cesó de reír un solo momento con carcajadas francas y sonoritas. Fué, pues, un éxito de risas.
En la interpretación se distinguieron la señora Alba, que hizo una *tia Ramona* deliciosísima; la linda y gentil Mercedes Pardo, imitable en el papel de Albertina; la señora Seco y los señores Manrique y Balaguer.
Párrafe aparte merece el señor Mora, que acertó a dar al grotesco papel de señor Moran todo el caricaturesco relieve que requiere el argumento.
Hoy, a las siete y media, se pondrá en escena *El Abolengo* la preciosa comedia de Linares Rivas.
A las diez de la noche, se representarán *Las Cacañas* estando invitadas a esta función Sus Altezas Reales.

Notas militares

Servicio de plaza y cuorpe para hoy
Jefe de día, teniente coronel, don Francisco Clair.
Imgharria, comandante, don Antonio del Río.
Cuartel, capitán don Francisco Búrgués, Hospital y provisiones, otro don Manuel López.

Los infantes a Pradera

Hoy, a las diez en punto de la noche, se celebrará en el Salón Pradera una función a la que asistirán los infantes don Carlos y doña Luisa.
Se pondrá en escena la divertida comedia *Las Cacañas*.

Colonia escolar

Procedente de San Sebastián llegó ayer a esta capital una Colonia Escolar compuesta de veintidós niños.
Fuera recibidos en la estación por la banda de los exploradores montañeses y numeroso público.
En un vaporcito se trasladaron los niños a Pedrosa.

TEATROS

Principal

La comedia romántica de los hermanos Alvarez Quintero titulada *El duque de El* fué anoche estrenada en Santander por la compañía Guerrero Mendoza con un éxito franco y expontáneo.
La nueva producción de los ilustres autores es un episodio novelesco e interesante de la vida andaluz en 1916; la acción se desarrolla en Sevilla, y toda la trama gira en torno de las andanzas que corre en la ciudad de Guadalupe un pícaro redomado, aventurero, simpático, valiente e ingenioso que se atribuye el falso título que dá nombre a la comedia. Constituyen ésta una serie de cuadros de la época, primorosamente dibujados, de fácil fuido e legatso diálogo, retratos fidelísimos del ambiente de aquel tiempo pintoresco que nuestros mejores artistas inmortalizaron en el lienzo.
El público escuchó con religioso silencio todas las escenas y aplaudió ruidosamente al final de todos los cuadros y actos, obligando a presentarse en escena a los afortunados intérpretes, que realizaron una primerosa labor.
La señora Guerrero, encargada de un personaje adecuadísimo a sus facultades, supo darle un vigor y un relieve superiores a toda ponderación; el señor Díaz de Mena, que lleva todo el peso de la obra, caracterizó y dió a la perfección el interesante protagonista; el señor Thuiller bordó dos papeles epícolos que le valieron ruidosas ovaciones, y el señor Santiago, delicioso, fué objeto de unánimes elogios por su constante aliento.
El vestuario, impecable, fué fiel reflejo de la época, y magnífico el decorado en general, sobre todo el del último cuadro, maravilloso de efecto y perspectiva, así como el que correspondió al cuadro titulado *Saetas del pecado mortal* nos pareció verdaderamente lamentable.
SS. AA. los infantes don Carlos y doña Luisa asistieron al espectáculo desde el palco de la excelentísima Diputación.

Para hoy

1.º Estreno del drama en dos actos, en prosa, original de M. Paul Hervieu, traducción de don Jacinto Baavente, *El destino manda* (Lo destina este maître).
2.º Estreno de *Las cartas de la monja* segunda jornada del drama místico en verso, de don Eduardo Marquina Teresa de Jesús.
3.º Estreno de *La muerte en Alba* tercera jornada del drama místico en verso, de don Eduardo Marquina Teresa de Jesús.

Salón Pradera

A las siete de la tarde se puso ayer en escena la preciosa comedia de Matías Sierra que lleva por título *Madrid*.
La interpretación que la excelente compañía de Lara dió a la delicadísima comedia es superior a toda ponderación. Rafaela Abadía encarnó admirablemente el papel difícilísimo de María Ana matándole y dándole todo el relieve que le dio el autor. Hace de este papel una verdadera y magnífica creación.
Igual podemos decir de la señora Alba y de la señorita Pardo que estuvieron irreprensibles. También rayaron a gran altura los señores Manrique y Peña.
Por la noche a las diez y media se estrenó la comedia bafa en tres actos escrita en francés por Paul Gayral y traducida y adaptada al castellano por don José Juan Cedenas con el título de *Mi tia Ramona*.
La obra es un vodevil de los más disparatados que hemos visto. Los autores se proponen solo hacer reír al público sin reparar en la verosimilitud de los medios, y haciendo honor a la justicia confesamos que lo consigueron.
El público no cesó de reír un solo momento con carcajadas francas y sonoritas. Fué, pues, un éxito de risas.
En la interpretación se distinguieron la señora Alba, que hizo una *tia Ramona* deliciosísima; la linda y gentil Mercedes Pardo, imitable en el papel de Albertina; la señora Seco y los señores Manrique y Balaguer.
Párrafe aparte merece el señor Mora, que acertó a dar al grotesco papel de señor Moran todo el caricaturesco relieve que requiere el argumento.
Hoy, a las siete y media, se pondrá en escena *El Abolengo* la preciosa comedia de Linares Rivas.
A las diez de la noche, se representarán *Las Cacañas* estando invitadas a esta función Sus Altezas Reales.

Notas militares

Servicio de plaza y cuorpe para hoy
Jefe de día, teniente coronel, don Francisco Clair.
Imgharria, comandante, don Antonio del Río.
Cuartel, capitán don Francisco Búrgués, Hospital y provisiones, otro don Manuel López.

CALDAS DE BESAYA (SANTANDER)

Aguas clorurado-sódicas bicarbonatadas, bromuradas, nitrogenadas, fuertemente radioactivas.-Temperatura, de 35° a 37°-Baños de agua corriente

Instalación completa, duchas de todas clases y temperaturas, pulverización, irrigaciones vaginales intestinales, inhalación directa de azúcares radiactivos, gran sala de inhalación de gases y agua pulverizada, formando una atmósfera eminentemente sedante y resolutive. Estas aguas curan o alivian el artrismo, reumatismo en todas sus formas, gota, neuralgias, especialmente la ciática, cardiopatías, catarros bronquiales y tendencia a contraerlos, faringitis y laringitis reumáticas, etcétera.

Telégrafo, teléfono, sesiones cinematográficas y conciertos diarios

Estación de su nombre a 70 metros del hotel.-Todos los trenes paran en Caldas.-Hotel con todos los adelantos modernos

PIDANSE GUIAS AL ADMINISTRADOR

por imposibilidad física a los maestros que llevan diez años de servicio en vez de los quince años que ahora se les exigen y que se cumplan las órdenes dadas respecto a la documentación que hoy tienen que presentar los maestros para que estos no tengan necesidad de enviar varias veces unos mismos documentos y supresión de la cuota de consumos y otras.

La negociación de obligaciones

En la semana última se han negociado, en el Banco de España, obligaciones del Tesoro por valor de 8 millones 746 mil pesetas.

Han sido colocadas ya 27.669.000 pesetas.

Todo ello ha sido pedido por el público.

El conflicto marítimo solucionado

De Barcelona telegrafían dando cuenta de que ha quedado solucionado el conflicto marítimo gracias a las gestiones realizadas.

El gobernador civil señor Andrade ha comunicado al Gobierno la noticia en un telegrama redactado en los siguientes términos:

«La comisión de representantes de las Asociaciones obreras navales acaba de visitarme para decirme oficialmente que desisten de la huelga general anunciada para el día 28, confiando en que el Gobierno y los navieros cumplirán las promesas que les han hecho.»

La comisión continuará reunida para gestionar de las compañías navieras las mejoras que los obreros navales desean.

Autor grave

El eminente autor dramático don Miguel Ramos Carrión, se encuentra gravísimamente enfermo de un cólico mi sereno.

Dada la avanzada edad del enfermo se teme un funesto desenlace.

La herida de Belmonte.-Parte facultativa

De Valencia transmiten el parte facultativo relativo a la herida sufrida por Juan Belmonte.

Dice así:

«El diestro Juan Belmonte sufre una herida incisa de cuatro centímetros de extensión en la región frontal, que interesa el cuero cabelludo.

El pronóstico es leve, salvo complicaciones.

Doctor Sierra.

El diestro sufrió mucha hemorragia habiendo habido que darle dos puntos de sutura.

Numeroso público esperó frente a la puerta de la enfermería para ver salir al diestro.

Este fué trasladado al hotel donde se hospeda, que está situado enfrente de la plaza.

La gente se agolpaba a su paso, teniendo la policía que intervenir para separar a los curiosos.

La herida que el diestro recibió en Burgos está ligeramente inflamada y supurando y tiene los bordes blancos.

El general Jordana a Tetuán

—Sus propósitos

De Tetuán comunican que el general Jordana ha señalado los días para recibir a la población civil y los días impares para recibir al elemento militar.

Hoy visitó Izardul y las posiciones de la otra orilla del río.

En una conversación que el general Jordana ha sostenido con distinguidas personas ha manifestado que está dispuesto a hacer que Tetuán recobre el aspecto que tenía cuando él estuvo en la ciudad mora siendo capitán.

Para ello hará que los moros vuelvan a ocupar las huertas y desconvolucionará de tropas la ciudad para que los indígenas puedan vivir en ella con independencia.

Aspira el general Jordana a que se respete el carácter típico de la ciudad, impidiendo el derribo de edificios antiguos, aun los de aquellos que se encuentran ruinosos.

Deseará además que los europeos instalen sus viviendas fuera de los barrios moros para que estos puedan, sin la fiscalización de extraños conservar ritos y usos y costumbres.

Hablando con el ministro de Jordana

De San Sebastián comunican que el ministro de Estado, señor marqués de Lema recibió hoy a los periodistas.

Nos dijo que había recibido un telegrama de Coruña dando cuenta de que había llegado a aquella población sin novedad, el infante don Fernando.

Añadió que el general Jordana le comunicaba que había recibido la visita del Jalfá acompañado de varios moros notables.

Por último dijo que le habían visitado el embajador de Rusia y el encargado de Negocios de Francia.

Este último le manifestó que el régimen de pasaporte establecido para la entrada de extranjeros en Francia ha sido puesto también en vigor en la Argelia francesa.

La guerra europea

El frente francés

Comunicado de las tres de la tarde

De París telegrafían el comunicado oficial de las tres de la tarde que dice así:

El bombardeo de Funes y Quest Dunquerque ha sido contestado por nuestra parte con tiro eficaz contra los cantones alemanes de Westende y Midelkerke.

Un aeroplano alemán lanzó ayer cinco bombas sobre Dunquerque sin que causaran daños.

En Artois (sección de Souchez) ha habido cañonero y combates con granadas de mano.

En el Argona, dos ataques de los alemanes contra Leyón y Binarville fueron fácilmente rechazados.

En los Vosgos logramos ayer noche extender y consolidar nuestras posiciones en la cuspide de Lingokopf y ocupar un desfiladero entre Linga y las Csteras.

El enemigo contraatacó tres veces siendo rechazado fácilmente.

La artillería alemana bombardeó el desfiladero de Schulucht.

En el África Ecuatorial.—Parte oficial

De París transmiten el siguiente parte oficial:

«El gobernador del África Ecuatorial francesa comunica que nuestras tropas han ocupado, el día 25, al Este del Camerún, el puesto de Leville, que fué abandonado por los alemanes a causa de la deserción de la guarnición.

Esta, al huir, incendió las aldeas que encontró a su paso, ganándose así el odio de los naturales que recibieron con júbilo a los franceses.»

Un sermón

De París comunican que en una ciudad del Norte de Francia, en una de las fiestas religiosas celebradas para conmemorar el aniversario de la independencia belga, un sacerdote francés pronunció un sermón que ha sido muy comentado, a pesar de que se le ha dado poca publicidad para no despertar suspicacias.

Hace muchos años—dijo el predicador, entre otras cosas—, que Bismark propuso a Napoleón III que Francia se anexara Bélgica.

A esta proposición se contestó no aceptándola por creer que acrecentaría el clericalismo en Francia.

Ahora se ha visto que en parte tenían razón los que tal creían, pues la unión existente entre Francia y Bélgica ha dado nuevo vigor no al clericalismo, sino al catolicismo en la nación francesa.

El Kromprinz en la guerra.—Lo que dice «The Times»

The Times publica un artículo sobre las operaciones de guerra realizadas últimamente en las Argonas.

Dice el periódico británico que la lucha sostenida por las fuerzas que manda el Kromprinz en los alrededores de Verdun ha sido un fracaso.

Tres veces—añade—al ejército del Kromprinz atacó haciendo uso de gases asfixiantes sin lograr ningún éxito hasta ahora.

Comunicado de las diez de la noche

De París transmiten el comunicado oficial de las diez de la noche, que dice así:

Esta noche en el sector de Souchez aumentó el cañonero.

Los alemanes han bombardeado nuevamente la población de Aures.

A consecuencia del bombardeo se produjo un incendio, resultando una persona muerta.

Hay actividad de artillería en el Oise y en el Aisne.

En el Argona se observa actividad en todo el frente.

En la Alsacia hemos completado nuestras posiciones con dos kilómetros más de trincheras que hemos cogido al enemigo.

En esta operación les hicimos un centenar de prisioneros entre los que figuran dos oficiales, todos ellos pertenecientes a distintos regimientos.

Comunicado alemán

El comunicado alemán que telegrafían de Berlín dice con referencia a las operaciones en el frente francés lo que sigue:

En el frente occidental no han tenido éxito los ataques franceses efectuados con granadas de mano al Norte de Souchez y con minas en Mesnil y la Champagne.

Nuestras tropas obligaron a aterrizar en los Vosgos a un aviator francés y a otro inglés.

Los aparatos quedaron intactos.

En los Vosgos los franceses se apoderaron de varias trincheras.

El frente ruso

Comunicado austriaco

De Viena telegrafían el siguiente co-

municado oficial del cuartel general austriaco que dice así:

Al Sur de Zokai nuestras tropas se apoderaron de una cabaza de frente.

En la orilla Este del Bug, los austriacos se apoderaron también de un punto de resistencia muy importante, donde hicimos 1.500 prisioneros, apoderándonos de dos ametralladoras.

Al Norte de Gernwastow las tropas alemanas han ganado terreno.

En el resto del frente no ha habido más novedad.

Austria y el esclavismo

De París telegrafían que un oficial austriaco de origen eslavo que se halla prisionero en Kiew ha hecho interesantes manifestaciones.

Según el referido oficial el ejército austriaco ha sufrido reformas en su organización desde el principio de la guerra.

Los regimientos especiales eslavos han sido licenciados y sustituidos por otros porque después de la batalla del Dniester se resistían a combatir contra los rusos.

Comunicación restablecida

Dicen de Ginebra que ha sido restablecida la comunicación directa por ferrocarril entre Lemberg y Czernowitich.

La suerte de Varsovia

De Petrogrado comunican que todos los técnicos en asuntos militares se muestran conformes en que la suerte de Varsovia se decidirá en la gran batalla que está librándose entre los ríos Vistula y Bug, pues si los austro-alemanes fueran derrotados en ella tendrían que abandonar la esperanza de conquistar por ahora dicha plaza.

Comunicado alemán

El comunicado alemán dice con respecto a la lucha en el frente ruso lo siguiente:

En el frente Oriental, en la región de Mitau fueron rechazados los ataques de los rusos.

En Narew los rusos intentaron rechazar a los alemanes que habían atravesado el río pero fracasaron, dejando en nuestro poder 3.319 prisioneros y ametralladoras.

Al Este y Sur de Rozam los alemanes empujan a los rusos en dirección a Ostraw.

En Varsovia e Lvancow sin novedad.

Más al sur los rusos han sido desalojados de sus posiciones haciéndoles nuestras tropas 3.940 prisioneros, entre ellos 30 oficiales.

La situación en el frente del ejército del general Mackense no ha cambiado.

El frente italiano

Comunicado austriaco

De Viena dan cuenta del comunicado oficial del cuartel general austriaco, que con referencia a las operaciones en el frente italiano dice lo siguiente:

Continúan los combates al borde de Dovedero.

Los ataques del enemigo para apoderarse del frente de Gorizia no han tenido éxito para el enemigo.

Esta mañana, los italianos abrieron un fuego de artillería en la región del Kruit, rechazando al enemigo que en la retirada sufrió grandes bajas por nuestro fuego de artillería.

La ocupación de la isla de Pelagoza

De Roma dicen que una nota oficial del ministerio de marina, detalla y confirma la ocupación de la isla austriaca de Pelagoza en la costa de Dalmacia, de noche y con gran rapidez por los destroyers italianos.

Las tentativas de los austriacos para impedirlo resultaron inútiles.

La nota es importantísima por su situación estratégica.

Al mismo tiempo una escuadrilla de torpederos franceses y un crucero italiano bombardeaban la isla de Lagosta y destruyeron los depósitos de aprovisionamiento de los aeroplanos y sumergibles, cortando un cable submarino.

En esta operación naval se distinguieron muy especialmente los torpederos franceses Magons y Bison.

Un pequeño destacamento de desembarco sufrió cuando se retiraba el fuego del enemigo pero no tuvo bajas.

Submarino alemán capturado

Telegramas de Londres dan cuenta de que noticias de Chiasso dicen que un submarino alemán, con 40 tripulantes ha sido capturado cuando iba a torpedear a un crucero italiano.

Comunicado italiano

De Roma telegrafían el siguiente comunicado oficial.

Ayer, en el bajo Isonzo, después de la acostumbrada y eficaz preparación de la artillería, nuestra infantería avanzó resueltamente y consiguió ganar terreno.

Suspechosos abusivos

También dicen de Roma que en Viena han comparecido ante un consejo de Guerra cinco monjes acusados de espionaje.

La Inyección YER

Cura en 36 horas la BLEMORRAGIA (Purgación) y toda clase de flujos antiguos o recientes. Resultado infalible del 99 por 100 de los casos. Precio: Frasco ptas. 4 De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Fueron abusivos por no resultar cargo alguno contra ellos. También ha sido abusivo en Ancona por un Consejo de Guerra el sacristán de la catedral de dicha población que había sido acusado igualmente como espía.

El frente turco

El «Breslau» con averías. Un despacho oficial de San Petersburgo dice, que el crucero turco Breslau chocó con una mina al intentar salir del Bósforo, sufriendo averías de importancia. Como consecuencia del choque resultaron muchos muertos y heridos. Submarino francés hundido. Dicen de Berlín que un telegrama oficial de Constantinopla da cuenta de que ayer mañana los turcos echaron a pique en Merin al submarino francés Mariette. Los tripulantes que ascendían a 30 fueron hechos prisioneros.

De Inglaterra

La guerra en el mar.—Vapor hundido. Dicen de Londres que un submarino alemán ha torpedeado, echándole a pique al vapor americano Leclanaw que iba de Arkangel a Belfast. La tripulación se salvó. Goleta noruega hundida. De Amsterdam comunican que la goleta noruega Haros ha sido incendiada y echada a pique en el mar del Norte por un submarino alemán. La tripulación ha desembarcado en Imboden. Cuentan los tripulantes de la goleta Haros que en el puerto donde esta se hundió, han sido echados a pique otros tres buques. La independencia belga. En Manchester se ha celebrado una procesión cívica para celebrar el aniversario de la independencia belga. En otras partes se han celebrado fiestas religiosas para conmemorar dicho aniversario. Las pérdidas de la guerra. Comunican de Londres que las pérdidas sufridas por los alemanes, austriacos y turcos en todo el tiempo que llevan peleando, ascienden a 8.728.000 hombres. Llegada de heridos. Dicen de Gibraltar que procedente de los Dardanelos ha fundado en aquel puerto un transporte inglés que conduce a 500 heridos. Vapor hundido. De Londres dicen que el vapor americano que fué echado a pique en el mar del Norte por los submarinos alemanes desplazaba 13.000 toneladas.

Extranjero

La mejoría de Costa.—¿Una consagración monárquica? De Badajoz comunican que según noticias de Lisboa el traslado de Alfonso Costa, desde el hospital a su domicilio se ha realizado con toda felicidad habiendo experimentado el enfermo una notable mejoría. Se confía en que no tardará Costa en hallarse completamente restablecido. Para celebrar la mejoría se organizará una fiesta que tendrá lugar en el Teatro de San Carlos. También se celebrarán varios banquetes. Continúa Alfonso Costa recibiendo infinidad de telegramas y cartas interesándose por su salud. Dícese que los sucesos de Lamego son ajenos a la cuestión de los vinos. Parece que se trata de un complot de los partidarios de don Manuel, que se movieron de los soldados y los agredieron al mismo tiempo que prorrumpan en vivas a la monarquía y a Paiva Couceiro. EL CORRESPONSAL

PAPELES PINTADOS

Gran surtido de papeles, Linotipos, Anaglyphos, etc., etc., para decorar hitos, etc., etc., como cartones, artísticos, flores y frutas para techos y paredes. LA DECORATIVA. (S. en C.) Calle de Marcelino 3, de Sautola, 11, (Antes Martillo)

POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER

Indispensable para la TOILETTE de SEÑORAS y NIÑOS



- POLVOS CALBER: Incomparables. Insustituibles para escocidos de niños.
- POLVOS CALBER: para irritaciones del cutis. Lo refresca de modo infalible.
- POLVOS CALBER: para pecas, granos, sarpullidos, rojeceas y contra las nocivas influencias atmosféricas.
- POLVOS CALBER: para después del baño y afeitarse. Evita la irritación.
- POLVOS CALBER: contra el mal olor del sudor e irritaciones de la erupción en los niños.

ESCIENCIA DE LA PIEL. BAÑO DELICIOSO. «SANIGENO FLUIDO»

De venta en Santander: Señores Pérez del Molino y Compañía y señores Villanueva y Calvo.

AUTOMOVILES Aquila Italiana

12,15 P. V. 15,20 P. H. PESETAS 8.750 PESETAS 12.500

A. CORCHO

BRAZOS Y PIERNAS

Brochetas y toda clase de aparatos para la corrección de las desviaciones espino-dorsales y extremidades del cuerpo humano, se construyen en los talleres de García (Óptico). Gran surtido en trabajos de Eibar. Aparatos y fornituras para dentistas. Cintas, artículos fotográficos. Gramophons, discos y citarinas. SAN FRANCISCO, 15

SE VENDE COCHE

de cuatro ruedas muy ligero, con capota, propio para campo. En esta administración.

Colegio-Academia de MATA

Incorporado al Instituto General y Técnico y Escuela Superior de Comercio SANTA CLARA, 9 y 11 Director: ELOY MATA RUMAYOR. Estudio muy vigilado.—Clases especiales para los exámenes extraordinarios de septiembre. Enseñanzas: Primaria gradual.—Bachillerato.—Comercio oficial y práctico.—Preparatorio de Facultades.—Preparación militar y de la Armada.—Preparatorio para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros civiles.—Carreras especiales cortas.—Clases de Adorno. 18 matrículas de honor en el último curso. Numeroso profesorado titulado. Internos, media internos y externos. Pídanse reglamentos.

Bodegas Riojanas

Y CAVES ESPAÑOLES Vinos finos de mesa, blancos y tintos ALVARO FLOREZ ESTRADA Muelle, 28 y 29.—Teléfono 44

Masajista y callista

Manuel Martínez SAN FRANCISCO, 1. PRAL. Avísame a domicilio.—Teléfono 583.

V. URBINA

Callista de la Real Casa con ejercicio. Opera a domicilio de ocho a once y es su gabinete de día y noche.—Velasco, número 11, 1.—Teléfono 418. V. URBINA (hijo) Profesor de música.—Los avises: Velasco, 11, 1.—Teléfono 419.

Asociación protectora del viajero

Advertencia a los señores viajeros. El despacho de equipajes en la casa de pasajeros es absolutamente gratuito. Únicamente cuando el viajero, por su comodidad, requiera el servicio de un mozo de aduanas deberá pagar un real (cinco centavos) por maleta de mano y dos reales (diez centavos) por baul de bodega. Las señoras viajeras no podrán ser reconocidas por las mastronas, sino por orden expresa del señor Visto de aduanas o del jefe de carabineros de servicio en la casa de pasajeros. No mediando esta orden particular, podrán agredirse a ser reconocidas. TELÉFONO NÚM. 547.

LA UNIVERSAL

Bianca, 19, Santander PRIMERA CASA EN COMESTIBLES PIDANSE CATALOGOS

